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Un peu d’histoire…
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www.denistremblay.com
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www.denistremblay.com
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Le Circuit du Paysan: fière vitrine de l’amour d’un territoire

« Le Circuit du Paysan présente le 

mode de vie rural de

ce coin d’arrière pays,  le lien 

et l’harmonie entre le présent et le passé. 

http://www.circuitdupaysan.com
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Une fierté qui se lève pour l’identité de son territoire
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Les grandes compagnies de communication 

nous oublient:  

Vous êtes pas assez payants!

Don’t phone us, we’ll call you.
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Et tout à coup…
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Des grandes compagnies se souviennent de nous! 

On peut être payants!
Et on veut nous vendre un remède miracle.

Contre tous les maux du siècle. 
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Des cowboys, des indiens et une ancienne grande dame

débarquent ici pour nous vendre le remède.

On a jamais vu ça dans ma campagne!
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Précaution, disent des médecins. Qui les écoutent?

Dre Céline Cotte

Une quarantaine de 

médecins d’ici ont signé une 

pétition pour réclamer du 
gouvernement du Québec qu’il 
cesse de soutenir l’implantation 
d’éoliennes industrielles en milieu 

habité. Ils invoquent le principe de

précaution, souhaitant protéger 

la santé de la population.

Dre Nina Pierpont, 

une pionnière, a 

sonné une alarme. 

D’autres médecins la 

sonnent aussi.
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2 km !



Manvers family feels caught in wind 

storm. Darryl Irwin, his wife Tammy 
and their twin three-year-old boys 
Blake (left) and Matthew moved to 
Manvers Township from Ripley, 

Ontario just under three years ago to

get away from wind 

turbine developments in that 

area. Now they are trying to educate 
the public and fight against similar 
proposed project in this area. Barbara-
Ann MacEachern
www.mykawartha.com/news/article/914
692--manvers-family-feels-caught-in-
wind-storm

Les réfugiés de l’industrie éolienne, qui les écoutent? 

Farmers whose families have lived 

in this hilly part of central Victoria

for generations had come to Melbourne 

to tell the media they'd been 

forced off their land. 

Spanish company Acciona's wind farm, 
they said, was making them so sick 
they had to leave their homes.  "Like 
being in bloody hell“ 
http://www.weeklytimesnow.com.au/arti
cle/2010/06/03/194031_national-
news.html

http://windconcernsontario.wordpress.com

Combien de nous 

devrons partir?

1=trop
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750m = bras de fer pour une gestion de territoire

Mais…pas pour protéger la santé des gens.

Dre Pierpont

recommande une distance séparatrice minimale 

de 2km 
entre les résidences et les éoliennes.
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entre les résidences et les éoliennes.

Essayons de voir ce que cela donne pour le projet St Valentin…



St-Blaise-sur-Richelieu

Saint Valentin

St Cyprien-de-Napierville

St Paul de l’Île-aux-Noix

RAYON DE 2 KM
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2927 personnes.1188 résidences. Dans 5 municipalités.

À moins de 2km d’une éolienne.

Lacolle
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Nos éléments les plus fondamentaux à préserver pour notre identité?

plaine - agriculture - rivière Richelieu - histoire

paysages bucoliques et champêtres- horizons infinis- calme- simplicité



139m

93,5 m

Les éoliennes domineront notre paysage. 

Le paysage bucolique, que plusieurs ont choisi, deviendra un 

ghetto industriel. 

Les cheminées de Lafarge à St 
Constant représentent ce qu’il y 
a de plus haut près de notre 
région. On les voit à 30km.
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HUMAINS



La démesure des éoliennes n’a pas sa place dans nos horizons infinis, 

notre calme et notre simplicité.

Éolienne Enercon E82

139m (456’)

HUMAINS
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En Ontario, le président de la Chambre immobilière de Brampton  

estime que les éoliennes ont le même  impact adverse 

sur la valeur des propriétés 

qu’un site d’enfouissement d’ordures ou une carrière.

Les études faites par le lobby de l’éolienne ne le nient pas et

March 10, 2011, Chris Luxemburger , President of the Brampton Real Estate Board, Ontario
http://cluxemburger.wordpress.com/2011/03/02/orea-to-take-a-stance-on-windmills

Les études faites par le lobby de l’éolienne ne le nient pas et

suggèrent d’autres études.  Qui va les faire?

Le paysage a un impact sur la valeur des résidences.

Les petites annonces le démontrent.

27



FRANCE http://generationsfutures.chez-alice.fr/energie/eolien.htm 28



Ma conclusion

Nous sommes les cobayes des cowboys et du gouvernement. 

29



Et ma région mise à sang?

Les éoliennes ont déjà déchiré notre tissu social.

Les éoliennes chez nous détruiront  

des terres agricoles de grande valeur,

la santé des gens, notre économie et nos paysages.

Pour des pinottes.

Pour très longtemps.

L’énergie éolienne favorisera artificiellement la Gaspésie. L’énergie éolienne favorisera artificiellement la Gaspésie. 

Un certain temps.

Et dans notre région, les gaz de schiste s’ajoutent aux 

éoliennes.

Où sont les limites?
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Il y a 28 ans, j’ai choisi St-Blaise-sur-Richelieu.

Maintenant, je ne choisirais plus cette région.

Je dis que je n’en veux pas du 

projet d’éoliennes à St Valentin.

�Pour la santé des Blaisois, Cypriotes, Lacollois et Valentins à 

proximité des éoliennes et qui n’en veulent pas

�Pour l’économie du territoire (Haut-Richelieu)

�Pour le paysage de la région (Montérégie)

Et qu’on me prouve que je fais du « c’est du pas dans ma cour! »
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2012?2012?
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Ce projet d’éoliennes tue mon amour pour mon pays 

et me confronte dans mon identité et mes valeurs.

Je veux pouvoir continuer de vivre dans ma région pour 

ce qu’elle a toujours représenté pour moi. Avec fierté.

Et je ne suis pas la seule.
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Pour moi, le projet d’éoliennes à St Valentin n’est qu’un Pour moi, le projet d’éoliennes à St Valentin n’est qu’un 

début pour la région. 

Parait que ça se passe toujours comme ça, avec les projets 

d’éoliennes.

Je me sens concernée par le projet d’éoliennes à St Valentin 

pour le présent et le futur de ma région
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En 2006, TCI a tenté de vendre un projet de 57 éoliennes à En 2006, TCI a tenté de vendre un projet de 57 éoliennes à 

St Blaise.  Ça n’a pas pogné.

On a reçu quelques tracts publicitaires de TransAlta

dernièrement

Mais c’est à l’automne 2010 que des informations sur le 

projet St Valentin ont commencé à circuler à St Blaise. 

Merci au comité Don Quichotte de St Valentin.

Parait que ça se passe toujours comme ça avec les projets 

d’éoliennes.
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Il y a 28 ans, j’ai choisi St-Blaise-sur-Richelieu,  Il y a 28 ans, j’ai choisi St-Blaise-sur-Richelieu,  Il y a 28 ans, j’ai choisi St-Blaise-sur-Richelieu,  

pour y vivre, avoir des enfants et vieillir. 

Je suis tombée en amour avec son paysage, 

sa plaine,  ses labours et ses horizons à l’infini.

Et j’en suis fière. Et je ne suis pas la seule.

On 1.4 millions de résidents en Montérégie.

On est plus de 111 000 résidents dans la 

MRC du Haut-Richelieu. 

31 résidents par km2 en région rurale.
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Sans faire partie des paysages protégés par l’UNESCO, le Sans faire partie des paysages protégés par l’UNESCO, le 

Haut-Richelieu est fière de son paysage et le démontre par 

des gestes simples. 

Comme ce calendrier de la MRC.

Le professionnel en paysage du promoteur a-t-il eu ce 

calendrier?

J’en fais cadeau au promoteur.
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C’est avec patience, passion  et connaissance d’un territoire C’est avec patience, passion  et connaissance d’un territoire 

qu’une telle économie peut exister.

Pas en se parachutant n’importe où, n’importe comment.
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Chez nous, on est fiers de notre territoire.Chez nous, on est fiers de notre territoire.

Et on l’aime.

On y vit en connaissant nos voisins.

Nos enfants vont dans les mêmes écoles.

Le murmure de l’histoire a encore sa place dans l’âme de 

nos maisons, nos champs et nos paysages.

On sillonne le Richelieu pour profiter encore plus de notre 

territoire.
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On a pas le câble dans nos rangs et notre réseau de On a pas le câble dans nos rangs et notre réseau de 

téléphone est désuet.

C’est le compromis que plusieurs acceptent, en échange 

d’avoir le privilège de vivre ici.

7



8



9



Une multinationale de l’Alberta a lancé le set carré des 

éoliennes dans notre région.éoliennes dans notre région.

Elle a réussi à conclure une entente avec le conseil de St 

Valentin 2007. Un conseil dont sa population questionne la 

légitimité.

À St Cyprien, on a refusé toute entente avec TransAlta… qui 

a couru se cacher derrière des autochtones pour s’imposer.

À St Blaise, elle n’a pas réussi. Pour l’instant.

Et Hydro-Québec essaie de rattacher tout ça en passant sur 

le corps des agriculteurs qui n’en veulent pas de pylônes. 

Cette grande dame est devenue la servante d’une énergie 

étrangère.

On est secoué dans ma campagne.

L’acceptabilité sociale en prend tout un coup.

Et notre fierté aussi.
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On a jamais vu ça, une tonne d’information comme ça. On a jamais vu ça, une tonne d’information comme ça. 

Une chance qu’il y eu la première partie du BAPE.

Là, j’ai pu constater le manque de rigueur du promoteur. J’ai 

aussi constaté son mépris pour nous avec ses faussetés, 

ses conclusions hâtives.

Et j’ai vu que notre gouvernement a été très proactif. Il a 

bien manipulé les afin de venir gérer notre territoire. Avec 

un but: paver la voie aux éoliennes industrielles et les 

protéger.

Mais les gens, qui les protègent contre la puissante 

industrie du vent?
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Les alarmes sonnent de partout. L’industrie n’entend rien. Les alarmes sonnent de partout. L’industrie n’entend rien. 

Notre gouvernement non plus.

On veut des études claires et concluantes. C’est simple.

Et les principes du développement durable, dans tout ça, 

qui est supposé les suivre?
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Des gens ont dû quitter leur foyer afin de retrouver leur Des gens ont dû quitter leur foyer afin de retrouver leur 

santé.

Pour nous, chaque personne de notre communauté compte 

et est une richesse. 
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Ce sont des chiffres que j’ai obtenus avec l’aide des Ce sont des chiffres que j’ai obtenus avec l’aide des 

municipalités de Lacolle, St Paul, St Cyprien et St Blaise.

C’est à près de 3000 personnes que notre gouvernement 

proactif dit:

Si vous être malade, dites le au promoteur. S’il juge lui, que 

c’est vrai, il fera quelque chose.

Ben voyons donc! 

Youhou! Le promoteur n’est-il pas en flagrant conflit 

d’intérêt?
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Et on passe au paysage. Et on passe au paysage. 

Le paysage est la source et la vitrine de la santé d’un 

territoire et des gens qui l’habitent.

La charte du Paysage Québécois est utile pour saisir c’est 

quoi un paysage.

Que sont donc nos éléments fondamentaux de notre 

paysage?
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Notre paysage identitaire est en péril
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Je suis architecte paysagiste.Je suis architecte paysagiste.

Ma spécialité est la réhabilitation progressive et finale de 

carrières.

J’ai visité des carrières partout en Amérique du Nord et 

ailleurs.

Une préoccupation importante des exploitants est de cacher 

leurs opérations industrielles pour ne pas nuire au paysage 

et conséquemment aux résidents.

Et souvent les autorités (comme le gouvernement de 

l’Alberta) exigent cela par règlement.
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Eh oui, ils rôdent présentement à St Blaise les promoteurs Eh oui, ils rôdent présentement à St Blaise les promoteurs 

des gaz de schistes. À date, ils sont un peu frustrés… 

Les effets cumulatifs du développement des différentes 

énergies sur notre territoire ont été pris en compte par qui 

et comment?

Le projet, encore à l’étape papier, a créé un shiisme dans la 

population. La polarisation des citoyens s’est surtout 

calquée sur le niveau d’information du citoyen et sur le 

potentiel de l’attrait pécuniaire.

L’apport économique du projet semble bien faible par 

rapport à ses impacts adverses. Si faible l’apport et si 

grands les impacts, que le projet, surtout dans une 

perspective de vision à long terme, est une réelle menace 

pour notre région.

Pour 25 contrats d’option ($150 000 par année?) 

et des redevances de $100 000 par année. 

Les emplois? Hmm. 
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